

# Homenaje a Hernando Martínez Rueda y su "Memorial a la Academia"

*Fernando Serpa Flórez*  
Académico

Hernando Martínez Rueda fue un médico que sobresalió por su extraordinario talento. Hijo del doctor Pompilio Martínez ex-presidente de la Academia (1926-1928), primo hermano de otro ex-presidente de nuestra corporación, el doctor Guillermo Rueda Montaña (1975-1977), padre de Gonzalo Martínez Sanmartín también médico y cuñado de los Académicos Humberto Rosselli y Carlos Sanmartín Barberi, unió su carrera con la que brilló por su dominio científico, a diferentes actividades humanísticas, como la docencia, en el Departamento de Ciencias de la Universidad de los Andes, la lingüística (hablaba numerosos idiomas y su biógrafo, Abelardo Forero Benavides recuerda que, en seis meses, aprendió el ruso y el árabe). Intervino en política, circunstancialmente, como suplente en el Senado de Laureano Gómez.

Como escritor publicó ingeniosas poesías "A la manera de...", en buena hora editadas en un volumen que lleva ese título, por el Banco de la República, en 1980.

El Académico Efraim Otero Ruiz, también Ex-Presidente (1990-1992) le dedicó sus "sonetos jocosos" —que próximamente serán publicados en forma de libro—. El soneto se originó en el regalo que le hiciera el Académico Roselli Quijano del libro publicado por el Banco de la República y en algunos documentos y narraciones que sobre el nunca bien lamentado Martínez Rueda (o "Martinón", como le decían sus allegados más cercanos) le fueron dados por el Académico Sanmartín. Dice el soneto:

Martinón: si te hubiese conocido  
vivo el brillo lustral de tus magines,  
rodeado de Rosellis, Sanmartines,  
y todo lo notable que ha vivido,

cuánto hubiera gozado haberte oído  
despotricar de tantos malandrines,  
menguarle al dictador sus espelines  
y hasta a Gaitán su pródiga libido...

Pero te oí ya precozmente muerto.  
Tu colección la recibí de Humberto  
y el elogio final tal vez de Carlos...

Y me quedé pensando, como muchos,  
que bardos como tú serán tan duchos,  
que tardarán un siglo en imitarlos!

La revista MEDICINA, órgano de la Academia Nacional de Medicina, como homenaje a Hernando Martínez Rueda, gran señor de la pluma, de la medicina y del talento, publica hoy su "Memorial a la Academia", con cordial afecto.

F.S.F.

Señores de la Médica Academia:  
Ya que la tierra nuestra, por fortuna,  
Libre está de la plaga y de la endemia  
Me parece oportuna  
La discusión de puntos que os someto,  
Sobra decir, con el mayor respeto.

Para empezar, quisiera  
Que se analice a fondo y se debata  
Si verdaderamente era de plata  
El maxilar del General Mosquera.

Si hay razones de peso  
Para que afirmen que don Blas de Lezo  
En Cartagena derrotó al pirata  
Con sólo un ojo, un brazo y una pata.

Y averiguar muy útil considero  
Si es cierto o si es de antojo  
Que Cervantes fue manco, ciego Homero,  
Ovidio narigudo y Byron cojo.

Si la fuente Juvencia  
Que Ponce de León buscó en Florida  
En verdad existió, según la ciencia;  
O si es, como se teme,  
El agua mineral tan conocida  
Preparada por Walter Carroll M.

Si es cosa averiguada  
Que pudo ser origen de oftalmías  
Aquella golondrina poco aseada  
Que voló sobre el padre de Tobías.

Si lo de la ballena con Jonás  
Fue Verdad o fue mito  
Y de cuáles dispepsias, además  
Sufrió después el pobre animalito.

Que el señor Secretario  
Pregunte en una próxima sesión  
Si un centauro atacado de torzón  
Llama al galeno o al veterinario.

En sabias discusiones  
Ilustraréis sin duda estas cuestiones  
Para provecho y gloria  
Nuestra, de la Academia y de la Historia.